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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
México aumenta la cifra de militares en las calles, pero la violencia no cesa 
De enero a abril suben de 93 mil a 123 mil los elementos desplegados, mientras que los 
homicidios pasan de 81 a 87 al día; inseguridad no se resuelve con más soldados: expertos 

 
Corte valida a los superdelegados 
Descarta transgresión al federalismo 

 
Anticipan apagones; ya culpan a privados 
Rebaten confiabilidad de IP 

 
Marina quiere 7,800 mdp para cuidar dos obras emblemáticas 
Proyectos. La Secretaría prevé destinar los fondos a instalaciones del personal naval que da 
resguardo al Corredor Interoceánico y a Dos Bocas; perfila operación de viajes turísticos por 
avión y ferri a Islas Marías 

 
Sacuden al mundo cuatro crisis a la vez: Foro de Davos 
Riesgo de recesión si no se resuelven, advierte Alemania 

 
“Evaporan” permisos para la importación de gasolina 
Gasolineros. Reportan retrasos en entregas de producto en Valle de México 

 
Con la pandemia, por cada empleo creado, dos han quedado inactivos 
Población económicamente no activa creció 32% en dos años 
 
 
 
 
 



 

 

 

  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Cumbre de Los Ángeles debe ser de diálogo y fraternidad: 
AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/24/politica/007n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador confió en que la ciudad de Los 
Ángeles se convierta en la sede mundial del diálogo y la fraternidad durante 
una Cumbre de las Américas que debe ser incluyente. 
En su conferencia matutina de ayer, el mandatario se refirió una vez más a 
este foro continental –a pregunta expresa– y comentó que hasta ahora el 
gobierno de Estados Unidos ha mostrado una buena disposición ante su 
planteamiento de no excluir a nadie. 
 
Corte valida a los superdelegados; descarta transgresión al 
federalismo  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/corte-valida-a-los-superdelegados-descarta-
transgresion-al-federalismo/1516827 
El voto de la ministra Loretta Ortiz Ahlf definió como constitucional la figura 
y operación de los superdelegados del Bienestar, como los principales 
promotores y operadores de los programas sociales de la actual 
administración. El martes pasado, la votación sobre la acción de 
inconstitucionalidad a las reformas de la Ley Orgánica de la Administración 
Pública Federal (LOAPF) terminó en empate a cinco votos, por lo que el 
presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo 
Zaldívar, propuso esperar hasta ayer para conocer el sentido del voto de 
Ortiz Ahlf, que se encontraba de comisión. 
 
Quitará la Corte traba a aborto  
https://www.reforma.com/quitara-la-corte-traba-a-aborto/ar2407880 
Ciudad de México. - La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
avalará esta semana la Norma Oficial Mexicana (NOM) que ordena a todos 
los hospitales públicos practicar abortos en casos de violación, incluso a 
menores de 12 a 17 años de edad sin intervención o permiso de sus padres. 
El pleno de la Corte discutirá proyectos que declaran infundadas 
controversias promovidas en 2016 por Baja California y Aguascalientes,  
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que cuestionaron varios aspectos de la NOM que contiene criterios de 
prevención y atención para la violencia familiar, sexual y contra las mujeres, 
reformada por la Secretaría de Salud para ajustarla a lineamientos previstos 
en la Ley General de Víctimas de 2013. 
 
Mier acusa a Santiago Nieto de uso faccioso de la UIF para 
vendetta en su contra  
https://www.milenio.com/politica/mier-acusa-santiago-nieto-faccioso-uif-vendetta 
El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, acusó 
al ex titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de 
Hacienda, Santiago Nieto, de hacer uso faccioso de esa institución y 
prestarse a una vendetta en su contra. El legislador calificó de 
absolutamente falsa su presunta participación en una red de “lavado” de 
dinero y evasión fiscal por más de 400 millones de pesos.  
 
Reforma electoral, regresiva y autoritaria: exconsejeros  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reforma-electoral-regresiva-y-autoritaria-
exconsejeros 
Los exconsejeros y el presidente del Instituto Nacional Electoral (INE) 
rechazaron de forma unánime la reforma electoral presentada por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, tras calificarla de autoritaria, 
regresiva y que busca debilitar la autonomía. 
El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, señaló que no es 
necesaria una reforma electoral antes de 2024, menos si se busca construir 
desde rencores y venganzas. 
 
México aumenta la cifra de militares en las calles, pero la 
violencia no cesa  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-aumenta-la-cifra-de-militares-en-las-
calles-pero-la-violencia-no-cesa 
En el último mes, el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador 
alcanzó la cifra histórica de casi 124 mil militares desplegados en el país en 
tareas de seguridad pública, pero la violencia homicida se mantiene en 
niveles altos sin clara tendencia a la baja. 
Del 21 de abril al 20 de mayo de este año se elevaron a 123 mil 808 los 
elementos del Ejército en operaciones contra los grupos criminales, 
principalmente en Guanajuato, Michoacán, Baja California, Zacatecas,  
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Colima, Tamaulipas, Chihuahua y Sinaloa, de acuerdo con información sobre 
las misiones de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) presentada 
ayer por el titular de la dependencia Luis Cresencio Sandoval González, en 
Palacio Nacional. 
 
Quiere Marina más de 7,800 mdp para cuidar megaobras  
https://www.milenio.com/politica/marina-7-800-mdp-cuidar-megaobras 
La Secretaría de Marina planea invertir más de 7 mil 800 millones de pesos 
para blindar obras prioritarias de la administración del presidente Andrés 
Manuel López Obrador como el Corredor Interoceánico y la refinería de Dos 
Bocas contra la delincuencia organizada. Se trata de dos proyectos que la 
Armada de México presentó a la Unidad de Inversión de la Secretaría de 
Hacienda, en los que solicitó 7 mil 834 millones 75 mil 163 pesos para 
construir instalaciones navales con las que pretende fortalecer la seguridad 
en las zonas donde se localizan dichas megaobras, a las cuales se sumará la 
edificación de otros inmuebles de seguridad portuaria, una unidad 
habitacional e incluso un hospital.  
 
Gobierno, en la antesala de alcanzar 120 mil homicidios  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobierno-en-la-antesala-de-alcanzar-120-mil-
homicidios 
El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador está en la antesala 
de alcanzar las más de 120 mil víctimas de homicidio doloso y feminicidio 
registradas por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 
(SESNSP), cifra similar a la que se registró durante el sexenio del 
expresidente Felipe Calderón. De diciembre de 2018 a abril de 2022 suman 
118 mil 732 asesinatos, lo que permite proyectar que en este mes se 
superarán los 120 mil 341 acumulados en la administración de Calderón 
Hinojosa, según datos del reporte de defunciones por homicidio del 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 
 
Anticipan apagones; ya culpan a privados  
https://www.reforma.com/anticipan-apagones-ya-culpan-a-privados/ar2407875 
Ciudad de México. - A unas semanas de que comience el verano, el País está 
en riesgo de presentar apagones generalizados y el Centro Nacional de 
Control de Energía (Cenace), encargado de controlar el sistema eléctrico, ya 
tiene a quienes responsabilizar: las centrales renovables. 
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Así lo advirtió Ricardo Mota Palomino, director general del Cenace, en un 
foro realizado el 17 de mayo, quien además destacó la falta de 
mantenimiento en redes de transmisión como resultado del modelo que 
impulsó la reforma del 2013. 
 
Aplaza EU evaluación a México para recuperar Categoría 1  
https://www.reforma.com/aplaza-eu-evaluacion-a-mexico-para-recuperar-categoria-
1/ar2407791?v=3 
Ciudad de México. - La Administración Federal de Aviación de Estados 
Unidos (FAA, por sus siglas en inglés) retrasó la revisión técnica a México con 
la que podría recuperar la Categoría 1 en seguridad aérea, la cual estaba 
programada para el 23 al 27 de mayo. A través de un comunicado, la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informó 
que la FAA le notificó esto al director general de la Agencia Federal de 
Aviación Civil (AFAC), Carlos Antonio Rodríguez Munguía, sin precisar la 
nueva fecha en la que se realizaría la revisión. 
 
Acecha la recesión mundial  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/24/economia/016n2eco 
Davos. Las amenazas a la economía global encabezaron el lunes las 
preocupaciones de los más acaudalados en la cumbre anual de Davos, 
mientras que algunos se refirieron incluso al riesgo de una recesión 
mundial. Los líderes políticos y empresariales reunidos en el Foro 
Económico Mundial (FEM) se reúnen en un contexto en el que la inflación 
ha alcanzado su nivel más alto en una generación en las principales 
economías, como Estados Unidos, Reino Unido y Europa. Tenemos al menos 
cuatro crisis, que se entrelazan. Tenemos una alta inflación (...) enfrentamos 
una crisis energética (...) padecemos pobreza alimentaria y existe el reto de 
una emergencia climática. 
 
EU busca lugar para Cuba en la cumbre; también para 
Venezuela y Nicaragua  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/eu-busca-lugar-para-cuba-en-la-cumbre-tambien-
para-venezuela-y-nicaragua/1516830 
Washington. - Estados Unidos señaló ayer lunes que busca formas para que 
los pueblos de Cuba, Venezuela y Nicaragua estén representados en la 
cumbre de las Américas que acogerá en junio, después de que planes de 
excluir a los gobiernos de esos países provocaran amenazas de boicots.  
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 “El primer tramo de invitaciones para la Cumbre de las Américas salió la 
semana pasada. Todavía estamos evaluando opciones sobre cómo 
incorporar mejor las voces de los pueblos cubano, venezolano y 
nicaragüense en el proceso de la Cumbre”, afirmó a la AFP un funcionario 
del gobierno de Joe Biden. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/influencers-buscan-
sacudirse-multas 
Los influencers que violaron la veda electoral para promocionar al Partido 
Verde en 2021 se jugarán su última carta para evitar el pago de las multas 
por miles de pesos que les fueron impuestas. Nos comentan que hoy la Sala 
Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación resolverá 
las impugnaciones que promovieron actores como Gabriel Soto, quien debe 
pagar el monto más alto por 133 mil 437 pesos; Bárbara del Regil, 86 mil 850 
pesos, y Laura G, por 50 mil pesos, por mencionar a algunos de los 77 
sancionados. Hoy se verá si el máximo tribunal electoral decide dar la razón 
a la autoridad electoral, o decide que el show debe continuar. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-05-24/op227078 
SIN DUDA que Rosa Icela Rodríguez podría ser vendedora estrella de 
Lancome o de Mary Kay, pues es buenísima para maquillar las cifras de la 
inseguridad en México. Las cifras alegres que presentó ayer en la mañanera, 
no se las cree... ¡ni ella misma! 
Y ES QUE, por un lado, insiste en vender como una buena noticia la situación 
actual de la incidencia delictiva, pese a que, de acuerdo con los datos 
oficiales, las cosas están igual de malas que durante el sexenio de Enrique 
Peña Nieto. De hecho, en comparación con el de AMLO, el de Felipe 
Calderón fue un remanso de paz. 
ADEMÁS, la secretaria de Seguridad Pública no tiene el menor empacho en 
manipular las cifras al compararlas no con una metodología clara, sino con 
aquel dato que mejor le convenga a su narrativa de que las cosas van bien, 
muy requetebién. 
TAL VEZ si la funcionaria no estuviera tan ocupada buscando ser candidata, 
podría tomarse un poquito más en serio su trabajo. Porque su falta de 
resultados se ve todos los días en las extorsiones, los secuestros, los 
feminicidios, los asaltos en carreteras... 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1382 
Que la panista Martha Romo balconeó al presidente de la Comisión de Salud 
de la Cámara de Diputados, el morenista Emmanuel Reyes, al acusarlo de 
plagiar la exposición de motivos de su iniciativa de reformas en materia de 
dignidad póstuma para sancionar la difusión de imágenes explícitas de 
cadáveres. La discusión del proyecto transcurría sin sobresaltos cuando la 
jalisciense reclamó: “te pido respeto a la iniciativa que tu servidora presentó, 
que está en la Comisión de Justicia, que se presentó desde 2019, que es 
prácticamente un plagio o idéntica como tal la exposición de motivos”, pero 
el guanajuatense negó el copy and paste para el dictamen y la emplazó a 
denunciar si tiene elementos de pirateo. ¡Ah, los usos y costumbres!  
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Morena, el negocio del carbón y la elección en Coahuila  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/morena-el-negocio-del-
carbon-y-la-eleccion-en-coahuila 
Hace unos días, el gobierno comenzó a asignar los contratos de compra de 
carbón a los empresarios en Coahuila. Todos saben de qué se trata: es una 
de las principales fuentes de financiamiento de Morena de cara a las 
elecciones del próximo año en las que se renovará la gubernatura de esa 
entidad. Paralelamente se lleva a cabo un descarado esfuerzo para 
posicionar al subsecretario de Seguridad Ciudadana federal, Ricardo Mejía 
Berdeja, como el candidato de Morena al gobierno coahuilense.  
 
Mario Maldonado 
La extraña simpatía de AMLO por los ricos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-extrana-simpatia-de-amlo-
por-los-ricos 
Uno de los primeros gestos de euforia de Andrés Manuel López Obrador tras 
arrasar en las elecciones presidenciales de 2018 fue reunirse con un grupo 
de multimillonarios mexicanos para celebrar con un brindis que “lo dejaron 
pasar”. Quizá consciente de que el “poder económico” influyó en el pasado 
para evitar que llegara a la Presidencia lo hizo apretar con fuerza el vaso 
lleno de güisqui y lo golpeó contra el de los invitados a su casa de campaña, 
quienes meses después se convertirían en los integrantes de su Consejo 
Asesor Empresarial. 
 
Salvador García Soto 
EU: no irán todos los jefes de Estado a la Cumbre  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/eu-no-iran-todos-los-jefes-
de-estado-la-cumbre 
Aunque nunca hubo una respuesta pública del presidente Joe Biden —
como la que anunció y esperaba el gobierno de México— el gobierno de 
Estados Unidos comunicó en privado, al presidente López Obrador, que “es 
imposible que asistan todos los Jefes de Estado del continente” a la Cumbre 
de las Américas que se llevará a cabo el 6 y 7 de junio en Los Ángeles,  
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California; en vez de eso, ayer en Palacio Nacional, con la presencia del 
embajador Ken Salazar y del canciller Marcelo Ebrard, se propusieron al 
mandatario mexicano “opciones a negociar” para que Cuba, Nicaragua y 
Venezuela estén representados en la Cumbre, pero “no por sus presidentes”. 
 
Héctor de Mauleón 
Los que no son escuchados  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/los-que-no-son-escuchados 
El 7 de noviembre de 2019 Víctor Manuel Millán Toscano desapareció en 
Mazatlán, Sinaloa. Había salido de su casa a las 8 de la mañana; llegó a su 
trabajo 45 minutos después. En su trabajo dijeron más tarde que Víctor 
Manuel había vuelto a salir rumbo a la oficina de recursos humanos, ubicada 
en otro domicilio, y que ya no regresó. 
Han pasado desde entonces 2 años y 6 meses. 
Su madre, la doctora Ana Luisa Toscano, especialista en riesgos por cambio 
climático, realizó la denuncia por desaparición, la cual quedó registrada con 
el folio 4171/2019. 
 
Sergio Sarmiento 
Ucrania y economía  
https://www.reforma.com/ucrania-y-economia-2022-05-24/op227080 
"Ningún agresor debe sentir que puede agredir sin consecuencias". 
Volodímir Zelenski 
DAVOS.- Me gusta del Foro Económico Mundial la manera casual en la que 
uno puede conocer a personas que han dejado huella o que están 
influyendo poderosamente sobre la política y la economía del mundo. En 
esta ocasión me ha tocado alojarme en el pueblo vecino de Klosters. Ayer 
que me dirigía al tren se me acercó una mujer que me preguntó cómo llegar 
a Davos. Yo la llevé al tren y juntos nos dirigimos al Foro mientras 
conversábamos sobre su país. 
 
Carlos Marín 
Desde la súbita Carajolandia  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/desde-la-subita-
carajolandia 
Aunque la dignidad de su cargo dificulta imaginar que un presidente de la 
República (el que sea) cometa la imprudencia de enojarse, exhiba su 
contrariedad y, peor, que sobre la coartada “mi pecho no es bodega” se  
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exprese de manera soez, a López Obrador no se le puede reprochar la 
convicción en que fundó en Sonora su mandada “al carajo” a quienes 
reprobamos la contratación de 500 médicos “especialistas” cubanos. 
¿Quién se atreve a negar su acierto al decir: “Lo primero es la salud del 
pueblo. Los médicos son de México, o son de Cuba, o son de Francia, o son 
de Estados Unidos, pero los médicos son para curar a la gente”?  
 
Joaquín López-Dóriga 
El carajo como destino manifiesto en la 4T  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-carajo-como-
destino-manifiesto-en-la-4t 
De acuerdo con Luis Estrada, director de Spin, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador nos ha mandado al carajo 16 veces a lo largo de su gobierno. 
Esa palabra proviene de los barcos de la edad media que tenían en lo más 
alto del palo mayor una canastilla a la que mandaban a los marineros para 
divisar a distancia tormentas, barcos enemigos y obstáculos, y que los 
exponían por horas al frío, la lluvia y el sol. Ese cubo lo llamaban carajo, era 
un castigo. Me mandaron al carajo, se quejaban, y hoy nos siguen 
despachando a esas alturas y en forma grosera.  
 
Enrique Quintana 
AMLO y el “síndrome del pollo”  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/05/24/amlo-y-el-
sindrome-del-pollo/ 
Hay una muy célebre anécdota de la política mexicana que tal vez venga a 
cuento en los tiempos actuales. 
Se trata de la sucesión presidencial de 1958. 
Ubique los tiempos. Adolfo Ruiz Cortines había llegado a la Presidencia de 
la República en 1952. El político veracruzano era completamente diferente a 
su predecesor, Miguel Alemán Valdés. 
Austero, astuto, mucho mayor que Alemán, pues llegó a la presidencia a los 
63 años mientras que Alemán lo había hecho a los 46 años. 
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Raymundo Riva Palacio 
La (probable) burla a AMLO  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/05/24/la-probable-
burla-a-amlo/ 
Un problema de la falta de calidad de información del presidente Andrés 
Manuel López Obrador ha contribuido a su muina de las últimas semanas, 
al tomar conciencia de que probablemente el presidente de El Salvador, 
Nayib Bukele, le pudo haber visto la cara. López Obrador y Bukele se 
parecen mucho, pese a la diferencia generacional, entorno y formación. Uno 
nació con la televisión en blanco y negro y el otro con un mundo digital en 
su cabeza; el primero es un baby boomer con educación limitada, y el 
segundo un millennial multifacético. Pero al mismo tiempo son igual de 
autoritarios, pactan con criminales y quieren cambiar el rumbo de su país.  
 
Darío Celis 
‘Pachita’, ¿cuánto tiempo más?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/05/24/pachita-cuanto-tiempo-
mas/ 
COMO DICEN LOS abogados es un “hecho notorio” que el Fiscal General de 
la República, Alejandro Gertz Manero, ha perdido credibilidad y capacidad 
al frente de la máxima institución de procuracion de justicia. 
En tres años no hay un solo operativo de alto impacto contra el crimen 
organizado y la inseguridad y violencia se han desbordado en todo el país 
por la falta de estrategia, conocimiento y pericia. 
Fuentes internas de la Fiscalía General de República (FGR) refieren que sus 
dos bastiones dentro de la institución, los polémicos Juan Ramos y Adriana 
Campos, han recibido instrucciones de redoblar esfuerzos. 
 
Martha Anaya 
Damián y Mier, bajo fuego amigo  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/5/24/damian-mier-bajo-fuego-amigo-
407150.html 
Ni duda cabe: hay quienes desean ver al senador Damián Zepeda fuera del 
grupo parlamentario de Acción Nacional. 
Lo andan empujando –desde la dirigencia blanquiazul– para que pegue el 
brinco hacia alguna otra bancada, y quieren hacer creer que es el sonorense 
quien anda con ganas de abandonar al PAN. 
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Pero lo cierto es que Zepeda no tiene la más mínima intención de dejar al 
PAN ni a su grupo parlamentario en el Senado. Nos lo aseguró él mismo 
ayer, antes de tomar un vuelo. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/24/opinion/008o1pol 
Más claro no podría ser el embajador-interventor de Estados Unidos en 
México, Ken Salazar: la frontera norte de México se trasladará virtualmente 
a la cintura del país, el istmo de Tehuantepec, para desde ahí frenar el paso 
de migrantes hacia el país de la bandera con barras y estrellas. 
Sabido es que al prefecto enviado por Joe Biden no se le da la prudencia a 
la hora de hablar ante el Presidente de la República, gobernadores, 
empresarios o periodistas, así que en recientes declaraciones de prensa hizo 
saber: “El gobierno de México tiene un plan, una agenda muy buena para la 
seguridad por ahí por el Istmo (...) Allí en el Istmo, por 300 kilómetros, 180 
millas… es más fácil ver lo que está pasando en la frontera de 180 millas y no 
de 2 mil millas en el desierto; entonces, es parte de la solución de migración.  
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/24/opinion/006o1eco 
No más lattes ni croissants para los consumidores rusos, tampoco internet 
gratis. Starbucks saldrá de Rusia por completo. Ya en marzo la cadena de 
cafeterías había anunciado que el dueño de la franquicia maestra –un Alsea 
local– había acordado suspender inmediatamente las operaciones en sus 
130 tiendas. Pondrá fin a su presencia de 30 años. A manera de 
indemnización, mantendrá el sueldo a sus trabajadores durante seis meses. 
El origen de su salida es la guerra: Condenamos los ataques no provocados, 
injustos y horribles contra Ucrania por parte de Rusia, y nuestros corazones 
están con todos los afectados, escribió Kevin Johnson a sus colegas en 
marzo, antes de retirarse como director ejecutivo. Tranquilo, mister 
Johnson, enfríe ese ánimo. Tómese un frapuccino. También se está yendo 
McDonald’s, con sus toneladas de comida chatarra. 
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Procuraduría Agraria 

 
 

Versión estenográfica de la conferencia de prensa matutina del 
presidente Andrés Manuel López Obrador  
https://lopezobrador.org.mx/2022/05/23/version-estenografica-de-la-conferencia-de-
prensa-matutina-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-739/ 
PREGUNTA: Presidente, le voy a plantear dos temas, uno sobre el Poder 
Judicial encabezado por la Corte, y otro sobre el municipio de San Agustín 
Tlaxiaca. San Agustín Tlaxiaca se encuentra a 20 minutos de la capital del 
estado, que es Pachuca, y a una hora 20 minutos de la capital de la 
República; sin embargo, como ahorita acaba de decir el general Luis 
Cresencio Sandoval que es San Agustín Tlaxiaca es uno de los municipios 
con más extracción de petróleo, obviamente gasolina y demás en el estado 
de Hidalgo. 
En ese sentido, presidente, la gente recurre a esos actos porque hay un 
problema con el tema de las tierras. Usted le va a regresar cientos de 
hectáreas a los yaquis, ayer lo anunció en Sonora, también ha encabezado 
actividades para la producción de alimentos para el autoconsumo. En ese 
sentido, en San Agustín Tlaxiaca hay cerca de 500 ejidatarios, hombres y 
mujeres, que están siendo víctimas de los comisariados y obviamente de 
empresarios que les están arrebatando sus parcelas, les están arrebatando 
sus solares y le están solicitando que les ayude a través del RAN o a través 
de otra dependencia para que obviamente sus tierras tengan un título 
parcelario, una seguridad para que no se han despojados. 
¿Qué beneficio les traería a esos campesinos? 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Bueno, vamos a pedirle 
a Sedatu que se haga cargo, porque son dos cosas: es la cuestión agraria y 
eso corresponde a la procuraduría, y la regulación de la tenencia. Nos 
ponemos de acuerdo para que se lleve a cabo una reunión allá, que esté el 
Procurador Agrario y los responsables de la regularización de la tenencia 
de la tierra, si te parece. Ese es el compromiso que hacemos. 
INTERLOCUTOR: La Procuraduría Agraria junto con el RAN fueron 
cómplices del arrebatamiento de esas parcelas, no de esta administración, 
hace medio año cambiaron de funcionario en el estado de Hidalgo; sin 
embargo, los que los antecedieron también contribuyeron al arrebato de 
esas tierras y, bueno, finalmente pues pareciera que la tierra y libertad que 
encumbraba Zapata y Villa a San Agustín Tlaxiaca no ha llegado, presidente. 
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PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Sí, pero ahora son 
servidores públicos honestos, íntegros, me consta. Entonces, vamos a que 
vayan y que ellos hablen con la gente, con los ejidatarios y que se analice 
cuál es el problema y se ayude a los campesinos para que tengan seguridad 
en el uso de sus tierras. 
 
Sedatu revisará despojo de tierras en San Agustín Tlaxiaca: 
Obrador  
https://criteriohidalgo.com/noticias/hidalgo/sedatu-revisara-despojo-tierras-san-agustin-
tlaxiaca-obrador 
Ciudad de México. - El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, 
aseguró que, ante supuestos actos de despojo de tierras a ejidatarios en San 
Agustín Tlaxiaca, se implementará un operativo y una reunión en el 
municipio hidalguense por parte de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu). “Vamos a pedirle a Sedatu que se haga cargo, 
esa es la cuestión agraria y eso corresponde a la procuraduría y la 
regularización de la tenencia. Nos ponemos de acuerdo para que se lleve a 
cabo una reunión allá (en San Agustín Tlaxiaca) que esté el Procurador 
Agrario y los responsables de la regularización de la tenencia de la tierra”, 
precisó durante la conferencia de prensa matutina del Gobierno Federal 
llevada a cabo este lunes. Lo anterior, luego de que un periodista 
cuestionara al mandatario sobre acciones ante supuesto arrebatamiento de 
parcelas en la demarcación, en la cual, se aseguró, cerca de 500 ejidatarios 
están afectados por intentos de despojo de tierras por parte de 
comisariados, debido a que no tienen título parcelario. 
 
Ejido La Pila, la frustración de dos intentos de despojo  
https://www.astrolabio.com.mx/ejido-la-pila-la-frustracion-de-dos-intentos-de-despojo/ 
San Luis Potosí. - El segundo intento empresarial por apropiarse de mil 
888.99 hectáreas del Ejido La Pila para la construcción de un parque 
industrial al tratar de realizar una asamblea ejidal en la que se pretendía 
otorgar dominio pleno a los empresarios fracasó este domingo, con tal 
efecto, que se abre la posibilidad de que también pierdan a sus principales 
cómplices entre las autoridades agrarias. Como parte de los trámites en 
esos amparos, se presentó un incidente de violación atribuida a Ernesto 
Rendón Aguilar, representante de la Procuraduría Agraria en el Estado, a 
quien señalaron de haberse confabulado con los empresarios para facilitar 
la formalización del dominio pleno a favor de éstos.  
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La queja contra Rendón Aguilar fue presentada ante Luis Rafael Hernández 
Palacios Mirón, procurador Agrario Nacional, a quien los ejidatarios le 
expusieron de manera detallada las irregularidades en las que incurrió el 
representante de esa dependencia en el Estado.  
 
DESACATO EN SEYÉ  
https://solyucatan.mx/robo-dos-mil-hectareas/ 
Yucatán. - Los empresarios y ex comisarios ejidales Lorenzo Cauich Miam y 
José Francisco Burgos Pech, representados por el abogado Armando 
Ceballos Chávez, continúan en desacato a la orden del Magistrado del 
Tribunal Unitario Agrario número 34, en la que ordena a los ladrones de 
tierras la restitución de 7 mil 503 hectáreas a los ejidatarios como verdaderos 
dueños. Esto, debido a que los infractores de la Ley siguen metiendo 
maquinaria en Seyé para deforestar miles de árboles, con el propósito de 
construir consorcios millonarios que posteriormente ofertarán hasta en dos 
millones cada vivienda, tal como ha sucedido en otros ejidos. 
Aquí, la empresa “Inversiones Inmobiliarias R&H del Sureste, Sociedad 
Anónima de Capital Variable”, contratada por los empresarios que ya 
ilegalmente se habían adueñado de miles de hectáreas, son los que se 
revelan ante la ratificación de la orden del Magistrado, doctor José Lenín 
Rivera Uribe, cuya copia del expediente 71/2019 que obra en poder de Sol 
Yucatán, revela la sentencia de fecha 24 de febrero del 2022, publicado en 
los registros del Tribunal Unitario Agrario, mismo resultado que fue 
notificado a todos los involucrados en los hechos. 
Ante tales de hechos de desacato por parte de los ex comisarios Lorenzo 
Cauich Miam y Jos´pe Francisco Burgos Pech así como el abogado 
Armando Ceballos Chávez y sus representados empresarios como 
compradores directos de las tierras, la Procuraduría Agraria instruiría al 
abogado que lleva la causa en esta dependencia federal, a que denuncie lo 
sucedido ante la Fiscalía General del Estado. 
 
Inauguran la oficina de enlace de la Coordinadora Nacional, 
Ejidal y Comunal  
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/05/23/inauguran-la-oficina-de-enlace-de-la-
coordinadora-nacional-ejidal-y-comunal/ 
Querétaro. - Con la presencia del senador Gilberto Herrera Ruiz, 
representantes del Registro Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria, 
arrancaron los trabajos la oficina de enlace de la Coordinadora Nacional  

https://solyucatan.mx/robo-dos-mil-hectareas/
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/05/23/inauguran-la-oficina-de-enlace-de-la-coordinadora-nacional-ejidal-y-comunal/
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/05/23/inauguran-la-oficina-de-enlace-de-la-coordinadora-nacional-ejidal-y-comunal/


 

 

 

 
Ejidal y Comunal en el estado de Querétaro, organismo que inició 
actividades en diciembre del 2021 en Guerrero y que busca conjuntar a 
ejidatarios de las 32 entidades para capacitarlos y buscar su 
empoderamiento a través del impulso del fortalecimiento de su economía. 
En Querétaro, hasta el momento se han sumado más de 200 ejidos de 10 
municipios, con quienes se buscará trabajar de manera conjunta con 
autoridades federales para impulsar proyectos sociales, productivos, 
económicos, ambientales e incluso turísticos. 
 
Operan sólo 8 de 29 Bancos del Bienestar  
https://diario.mx/estado/operan-solo-8-de-29--bancos-del-bienestar-20220523-
1933504.html 
Chihuahua. - Únicamente ocho de los 29 bancos del Bienestar que han sido 
construidos en Chihuahua, se encuentran en funcionamiento, de acuerdo 
con información proporcionada por la delegación del Bienestar, lo que 
significa que únicamente el 25 por ciento de las sucursales ofrecen servicio 
a la población. Estas sucursales se encuentran en los municipios de Carichí, 
Guerrero, Valle de Allende, Gran Morelos, Aquiles Serdán, Guachochi, 
Basaseachi y San Juanito, en Bocoyna. Además, están por ser inauguradas 
por el delegado Juan Carlos Loera de la Rosa las sucursales de Temósachi, 
Matachí y Guadalupe y Calvo. Manuel del Castillo, vocero de la Delegación 
del Bienestar, dijo que la apertura de las sucursales va por etapas y detalló a 
través de una ficha informativa que otras 13 se encuentran en revisión por el 
Centro Coordinador de Obras Prioritarias (CCOP). 
El CCOP coordina esfuerzos con los organismos que participan en el 
desarrollo del proyecto como son la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), 
la Secretaría del Bienestar, el Banco del Bienestar, el Instituto de 
Administración y Avalúos de Bienes Nacionales (Indaabin), el Registro 
Agrario Nacional (RAN), la Procuraduría Agraria (PA) y el Instituto Nacional 
del Suelo Sustentable (Insus). 
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Reactivarán trabajos para proyectar solución del conflicto 
Yosoñama-Mixtepec  
https://www.xeouradio.com/2022/05/23/reactivaran-trabajos-para-proyectar-solucion-del-
conflicto-yosonama-mixtepec/ 
Oaxaca. - La Secretaría General de Gobierno (Segego) informó que mañana 
martes se reactivarán los trabajos técnicos-topográficos en la zona de 
conflicto por la disputa de la tierra entre Santo Domingo Yosoñama y San 
Juan Mixtepec, al generar acuerdos entre ambas autoridades.  
Es de referir que los trabajos fueron suspendidos tras el asesinato del 
comunero de Santo Domingo Yosoñama Ernesto Eloy Santiago José, 
ocurrido el 18 de abril en la zona conocida como “Tres Cruces”. 
La dependencia señaló que espera la voluntad política de las autoridades 
agrarias y municipales de ambas comunidades para realizar los trabajos que 
permitan avanzar en la propuesta de solución del conflicto por la disputa de 
más de mil hectáreas de tierra. 
La Segego manifestó que para dichos trabajos se implementará un 
operativo de seguridad entre elementos de la Guardia Nacional (GN) y la 
Policía Estatal entre otras corporaciones, para salvaguardar la integridad 
física de funcionarios federales de la Procuraduría Agraria (PA), así como 
del gobierno estatal, entre ellos de la Junta de Conciliación Agraria (JCA). 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Sedatu destina más de 77 millones de pesos en modernización 
de registros y catastros  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-destina-mas-de-77-millones-de-pesos-en-
modernizacion-de-registros-y-catastros 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), a través del Programa de Modernización de los Registros Públicos 
de la Propiedad y Catastros destinó cerca de 77 millones de pesos (mdp) 
para homologar la información en instituciones registrales y dotarlas de 
nuevas tecnologías para mejorar sus procesos. Con esta inversión, la Sedatu 
apoyará con subsidios 15 proyectos de modernización de los cuales seis son 
en la vertiente registral, ocho en la catastral y uno en la integral. 
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Entrega Sedatu cinco obras de mejoramiento urbano en 
Escárcega, Campeche  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-cinco-obras-de-mejoramiento-
urbano-en-escarcega-campeche 
Campeche. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) entregó al gobierno municipal de Escárcega, cinco obras realizadas 
a través de Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) en las que se 
invirtieron 125 millones de pesos (mdp). La Sedatu renovó el centro histórico, 
la cancha de usos múltiples en la colonia Morelos y el Centro de Desarrollo 
Comunitario y Módulo Deportivo Fertimex; también construyó la Casa de 
Cultura Morelos y un auditorio en la colonia Centro. Próximamente el 
municipio también recibirá una estación de bomberos y un centro de salud. 
 
Sedatu entrega cuatro obras de mejoramiento urbano en 
Valladolid, Yucatán  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-entrega-cuatro-obras-de-mejoramiento-
urbano-en-valladolid-yucatan 
Yucatán. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
entregó al gobierno municipal cuatro obras realizadas a través del 
Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) en las que se invirtieron más de 
126 millones de pesos (mdp).  
El municipio recibió la renovación del mercado de artesanías Víctor Manuel 
Cervera Pacheco, la Casa de Cultura de Género (un espacio de cultura y no 
violencia hacia la mujer), el parador turístico Cenote Zaci y el mejoramiento 
de la imagen urbana; además, está por entregarse un quinto proyecto en la 
región, el anexo del mercado municipal Donato Bates. 
 
DOF: 24/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5652984&fecha=24/05/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación para el otorgamiento de recursos federales del 
Programa de Modernización de los Registros Públicos de la Propiedad y 
Catastros, que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano y el Estado de Puebla. 
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DOF: 24/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5652985&fecha=24/05/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación para el otorgamiento de recursos federales del 
Programa de Modernización de los Registros Públicos de la Propiedad y 
Catastros, que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano y el Estado de Sonora. 
 
DOF: 24/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5652986&fecha=24/05/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación para el otorgamiento de recursos federales del 
Programa de Modernización de los Registros Públicos de la Propiedad y 
Catastros, que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano y el Estado de Tabasco. 
 
DOF: 24/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5652996&fecha=24/05/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO General 15/2022 que emite el Pleno del H. Tribunal Superior 
Agrario, por el que se modifica la competencia territorial de los Tribunales 
Unitarios Agrarios Distritos 27 y 39 con sede en Guasave y Mazatlán, Estado 
de Sinaloa, y el término en sus funciones del diverso 26, con sede en Culiacán 
de la misma entidad federativa. 
 
DOF: 24/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5652997&fecha=24/05/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO General 16/2022 que emite el Pleno del H. Tribunal Superior 
Agrario, referente a los Tribunales Unitarios Agrarios Distritos 34 y 50 con 
sede en Mérida, Yucatán y Campeche, Campeche, para quedar el último 
como sede alterna del primero. 
 
Estrategia Nacional de Ordenamiento Territorial, resultado de 
incoherencias sistémicas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-corral-serrano/estrategia-nacional-de-
ordenamiento-territorial-resultado-de-incoherencias-sistemicas 
Establecida en la Ley General de Asentamientos Humanos, Ordenamiento 
Territorial y Desarrollo Urbano (LGAHOTDU) del año 2016, la Estrategia 
Nacional de Ordenamiento Territorial (ENOT), se concibe como el elemento 
base para la planeación del uso racional del territorio y el desarrollo 
equilibrado del país.  
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La ENOT con base en la regionalización funcional debió plantear medidas 
para reducir las disparidades regionales; proponer lineamientos para la 
dotación de la infraestructura, equipamiento e instalaciones fundamentales 
para el desarrollo de las regiones. 
 
Director de Vulcan Materials se reúne con AMLO tras cierre de 
mina en Q. Roo  
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/director-de-vulcan-materials-se-
reune-con-amlo-tras-cierre-de-mina-en-q.-roo-8325093.html 
Ciudad de México. - J. Thomas Hill, director ejecutivo de Vulcan Materials 
Company, empresa a quien el presidente Andrés Manuel López Obrador 
señala de dañar la ecología en Quintana Roo, con su actividad minera, 
acudió este lunes a Palacios Nacional para entrevistarse con el mandatario. 
En el encuentro con el presidente López Obrador y el empresario 
estadounidense, estuvo presente el secretario de Gobernación (Segob), 
Adán Augusto López Hernández y la secretaria de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat), María Luisa Albores. 
Luego de la entrevista, que tuvo una duración de dos horas, el empresario 
salió sin dar declaraciones. 
 
Senadores de EU piden a Biden actuar contra "retórica 
antiempresarial" de AMLO  
https://www.milenio.com/negocios/senadores-eu-piden-medidas-retorica-antiempresarial-
amlo 
Senadores de Estados Unidos exigieron al presidente Joe Biden medidas 
para que el gobierno de México no siga generando "daños" bajo el T-MEC, 
con lo que llamaron, una "retórica antiempresarial". Mediante una carta, los 
legisladores dieron cuenta del freno de labores de la empresa minera 
estadunidense Vulcan, ubicada en Playa del Carmen, Cancún, Quintana 
Roo, misma que fue sancionada por el gobierno de México.  
"Las acciones recientes del presidente Andrés Manuel López Obrador y 
funcionarios de su gobierno amenazan con socavar la confianza de las 
empresas estadunidenses en México como un mercado viable y predecible 
y destino para la inversión", aseveraron. Los legisladores estadunidenses 
aseguraron en la misiva que con dichas acciones el gobierno de México 
continúa generando violaciones al T-MEC, situación que exigieron sea 
detenida.  
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Exigen evitar explotación minera en zona arqueológica de 
Xochicalco  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/05/23/estados/exigen-evitar-explotacion-minera-
en-zona-arqueologica-de-xochicalco/ 
Morelos. - La Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), y la Secretaría de Economía, no deben permitir la explotación 
de oro y plata por parte de la empresa Esperanza Silver, ni Álamos Gold o 
Zacatecas Silver, en la zona arqueológica de Xochicalco, “porque por cada 
30 toneladas de oro que saquen dejarán 300 toneladas de desechos y 
contaminación en el aire, en el agua y en la tierra”, aseveraron los 
integrantes del Movimiento Morelense Contra la Concesiones de Minería a 
Tajo Abierto por Metales. 
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